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颜骏凌：仍想触碰新高度
无论是24岁还是34岁，颜骏凌对自己的要求从未改变，那就是不断追求稳定、不断

尝试触碰新高度。
2024赛季，上海海港首次蝉联联赛冠军，更在足协杯决赛中一举夺魁，实现队史大满

贯梦想。赛后，颜骏凌手持奖牌面对镜头，与崇明一期的队友们留下又一张合影。熟悉
他的人都清楚，在那招牌式的笑容背后，是一颗兼具荣誉感和责任感的内心。再过几天，
沪上球迷翘首以盼的上海德比又将上演，从初登舞台时的些许紧张，到如今的投入享受，
颜骏凌和所有人一样期待着比赛的到来。 本版撰稿 首席记者 刘闻超

双冠之后再出发 主动迎接新挑战

如同足球世界中的所有传承或轮
回一样，当年颜骏凌和队友们以德比
新人的身份登上舞台展现自我，现在
球场对面的朱辰杰、蒋圣龙、徐皓阳等
人是又一批出自崇明根宝足球基地的

“毕业生”。不断的挑战、不懈的攀登，
不仅仅是上海足球薪火相传的内因，
更是上海这座城市个性的一种彰显。

“上海德比就是上海这座城市的
一张名片，就中国足球范围内，所有球
迷提到‘德比’两个字，首先想到的可
能就是上海德比。上海德比在大家心
中烙下了非常深刻的印象。同时，我
觉得德比是上海的一种精神体现，德
比非常火爆，竞争非常激烈，就像这座
城市一样充满着竞争，这是我最直观
的感受。”颜骏凌说。

激烈的竞争在2024赛季由单场
比赛延伸至整个赛季，海港与申花联
手奉献了最刺激的争冠过程，正因如
此，外界不少人都认为，是双方共同
携手造就了彼此最强势的一个赛
季。“这样的竞争是好事，无论是德

比，还是联赛中的你追我赶，只有这
样才能激励双方共同进步，也因为竞
争，使得球队更加出色。如果处于没
有竞争的环境下，可能也无法奉献精
彩的比赛。”

视线回到本赛季，不可否认的是，
海港经历着人员重组和更新换代的阶
段，这一点同样是足球世界里冠军球
队总会面临的挑战。如何让球队自身
尽快跨过这个过程，不仅是德比舞台
上会遭遇的课题，也是球队未来发展
的必经之路。“过程很艰苦，今年超级
杯第一场德比时，很多人员的变动导
致大家对体系还不是特别熟悉。通过
亚冠和联赛的磨合，现在大家可能更
清楚要如何去踢好这样的比赛。我也
希望我们这些老队员能给新来的球员
以及队中的年轻球员更多帮助，让他
们更快融入到球队中。应该说现在整
支球队磨合得不错，现阶段最重要的
是以最快速度了解主教练战术打法的
要求，同时清楚自己的职责是什么。”
颜骏凌说。

2013年4月28日，上海海港迎来
了冲超之后的首场上海德比，当时的
上海足坛除海港和申花外，还有上海
申鑫。不过就球队上升势头来看，潜
力十足的海港无疑承载了更多期待。
那场比赛，海港先赢后输1比2不敌申
花，包括颜骏凌在内，所有人第一次见
识到了德比的激烈与残酷。

“现在回想起来，确实时间有点久
了，但我还是有一些印象。面对第一
场德比，让一个年轻球员真正意义上
站上球场，或多或少都会有一些紧张，
而且又是在虹口足球场那样的氛围之
中、在上海整座城市的关注之下，对当

时只有 22 岁的我来说会有一些压
力。”颜骏凌笑着说。那一年，海港面
对申鑫1胜1负，对阵申花主客场都是
1球小负，差距不算太大只会更让人觉
得可惜。某种程度上来说，这也使得
海港球员们更加期待下一次德比的到
来。

2014赛季两次面对申花，海港收
获两场平局；到了2015赛季，海港真
正品尝到了胜利的滋味，不仅仅是在
德比舞台，也正是从那个赛季开始，
球队朝联赛冠军发起冲击，直至2018
赛季捧起队史首座冠军奖杯；亚冠舞
台则连续五年从小组赛中突围成功，

其中 2017 年闯入东亚区决赛，可惜
负于最后的冠军浦和红钻……见识
过更广阔的舞台后再回到德比，颜骏
凌说最大的不同便是心态。“的确会
更加成熟。经历过这么多年德比，我
们有过大胜，有过险胜，有过遗憾输
球，也有过点球失利……再去面对德
比，心态上会好很多，不管发生什么
情况，也就是一场3分的比赛。这对
德比来说非常重要，让我们能够更好
地专注于技战术层面的发挥。所以
再回过头看最初的那些经历或者说
历练，可以说对现在的我帮助非常
大。”

“当时的经历，对现在帮助很大”

一年前的4月9日，颜骏凌完成
了代表海港出战300场中超里程碑。
从2013到2024，一共12个赛季，除去
2020-2022三个赛会制赛季，颜骏凌
缺席联赛的场次屈指可数。如此多的
比赛中，要找出一些精彩的画面不难，
而每当我们回想起球队的几个重要瞬
间，总能浮现与颜骏凌有关的画面。

2018赛季首次夺冠时客场对阵
广州队的天王山之战，颜骏凌高接抵
挡送出六次扑救；2019 年首夺超级
杯，颜骏凌荣膺最佳球员；2023赛季
主场1比 1战平山东泰山锁定联赛冠

军，颜骏凌单场七次扑救荣膺MVP。
上个赛季海港收获中超联赛和足协杯
双冠王，每个人都在一整年的比赛中
发挥最佳状态……荣耀之下，过程中
的艰辛唯有自己最清楚。“能够卫冕非
常不容易，当终场哨声吹响后，我们真
正意识到我们蝉联了冠军。作为我个
人来说，能感觉到过程很艰苦，但心态
很平和，也许从分差上来看不大，但我
们非常有信心去拿到这个冠军，因为
去年是我们踢得最优秀的一个赛季。
到了今年，当我们穿上带有冠军盾的
球衣后，内心非常欣慰，第一次有这样

的（标志）在球衣上，所有球员都觉得
很好看。”颜骏凌说。

成就双冠的路上，足协杯半决赛
的那场德比堪称最大挑战，双方你来
我往联手打入五球，于2015年那场3
比3之后再造经典。在颜骏凌眼里，
这同样也是他心里认为最精彩、最难
忘的德比：“对我个人、对我们全队来
说都非常重要，因为我们之前就缺一
个足协杯冠军，去年的竞争非常激烈，
这场半决赛很关键，最终我们成功挺
进决赛，圆了大家一个大满贯的梦
想。”

“跨过足协杯德比，圆梦大满贯”

记忆中的“小颜”，如今逐渐习惯
被队里的一众年轻人喊起了“老颜”

“颜总”“颜队”。这位向来对所有人都
谦逊礼貌的海港门将笑言，自己并不
在乎这些称呼，只要“知道是叫我就
行”。

今年1月冬训期间，海港队带上
了梯队年轻门将李智良，年仅17岁的
他身高已达1.93米，身体条件与发展
潜力为队内看好。作为“过来人”，颜
骏凌也有意识地主动与包括这位小师
弟在内的一众年轻球员沟通，从而扮
演起“传帮带”的角色。“主要以鼓励为
主，毕竟我也是从年轻球员过来的，相
较而言，中国的年轻球员不像欧洲的
球员那么外向，这点和我小时候倒有
点像，所以我更清楚他们在想什么。
有时候他们可能会不好意思，于是我
就主动和他们交流，例如一些场上的
情况分析，什么时候该出来接（出击）、
什么时候该往前等。如果总是一味地
指责，对他们来说会更放不开手脚，久
而久之形成恶性循环。我选择鼓励为
主，他们反而能很快接收讯息。”

新赛季开始前，海港队内确立了
四位队长人选，颜骏凌是其中之一。
早在上届世预赛时，他就曾是国家队
的队长之一。正如颜骏凌自己所说，
相比一些外露的表达，他更在意的还
是精神属性层面的信念感传递。“要说
队长的模板，很多人都不一样，在门将
这个位置上，我关注布冯多一些……”
颜骏凌接着说道，“我的性格、我的行

为举止不属于非常严厉的类型，我更
希望给大家传递一种信号，比如责任
感和荣誉感，有了这些东西才会用心
去踢比赛。”

低调内敛，又不失大方得体，所有
这些性格中的元素，也同样体现于颜
骏凌的日常生活习惯上。“我有时候也
在问自己，好像确实没什么太多其他
兴趣爱好，还是更习惯于花时间在足
球里面。至于日常的穿着，会有一些
要求，不过主要还是以低调、大方为
主，像耐克这款24.7系列的衣服在颜
色和舒适度上感觉和我的性格比较
搭，T90是把经典的足球鞋款式运用
到生活中，很有特点。如果是日常运
动会选择修身透气而且帮助快速排
汗，会有更好的运动表现。”

34岁，之于其他位置上的职业球
员而言，已经逐步来到职业生涯末
期。但对门将来说，实在有太多例子
证明这仍然是黄金期。成就双冠荣耀
后，颜骏凌有着新的目标和动力。“34
岁，听上去好像不年轻了，但我并没有
感觉到自己身体机能的下降，反而觉
得越来越好。今年整体的状态非常不
错，这种直观的表现也给了我很大信
心。如何去触碰更高的高度？我想，
新课题就是继续提高自己的脚下能
力，更加深入地融入到球队的战术打
法中去，这也是主教练的要求。希望
自己能往前再走一步，去契合主教练
压迫式的进攻要求，让门将位置更具
攻击性，这就是我下一步要做的。”

“德比，是城市竞争精神的体现”

“继续提高脚下能力，
提升门将位置攻击性”


